

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion oficial.

La GACETA del 30 no contiene disposicion alguna de interés general.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DEL
DIARIO.

Sr. Director del *Diario de Córdoba*.

Frente á Tetuan 25 Enero de 1860
Muy Sr. nuestro y amigo: Con esta fecha decimos al Sr. Director de la *Crónica* lo que sigue.

«Tresigos presenciales desde que comenzó la penosísima campaña de Africa, de cuantos encuentros y batallas se han verificado hasta el día, hemos sabido con profunda indignacion que personas de corazon mezquino y ruines sentimientos se han complacido en esa en estender juicios poco favorables y apreciaciones bastardas, acerca del comportamiento que observan en este ejército los bravos Gefes y oficiales hijos ó residentes de esa nuestra querida Córdoba.

Podemos pues asegurar que todos han rivalizado en bizarría esponiendo una y mil veces sus vidas en

FOLLETIN.

EL ARROYO DE LAS PIEDRAS.

Uno de los paseos verdaderamente populares y concurridos, que por costumbre tradicional alternan en esta poblacion con los mas ordinarios y frecuentados por ella, es el del arroyo de las piedras en el día de la virgen de la Candelaria. Hallase este arroyo por su parte mas interesante y visitada, en direccion fronterá á la puerta de Colodro, y ácia donde el ameno y quebrado terreno de la sierra como un verde cenidor se aprocsima á nuestra ciudad moruna para abrazarla entre aromas y flores. La solemnidad con que en el día 2 de Febrero se celebra en la iglesia parroquial de Santa Marina la festividad de la Purificacion, á vista de engalanados pichones, y entre el grato perfume del romero, atrayendo numerosa afluencia de gentes, es sin duda la causa de esta costumbre, que como tantas otras de mero recreo y esparcimiento campestre, tiene su origen en los actos de la devocion religiosa.

Acia la primera década de este siglo un ayuntamiento de eleccion popular llevó á cabo el camino que arrancando de la pared del convento de S. Cayetano se une despues á la orilla derecha del arroyo, y remata en el molino de Sansueña y huerta del Naranjo. La idea de aquel Ayuntamiento mereció recomendarse al zelo y buena memoria de otras corporaciones municipales.

El arroyo de las piedras goza de gran celebridad entre los cordobeses, y es frecuentemente visitado por ellos. La be-

aras del honor y de la patria; que á todos ellos les ha encontrado el peligro nobles y valientes, el sufrimiento enteros y heroicos.

Por lo tanto los que sostengan lo contrario, los que desde la pacífica mesa de los cafés, á donde las balas no pueden llegar, quieran amancillar los laureles y la reputacion de los que por única recompensa solo aspiran al aprecio de sus conciudadanos, ni nunca llegarán á donde han llegado, por que la calumnia es siempre tan baja como cobarde, ni son dignos de alentar en esa tierra hija predilecta del heroismo, y cuna de las mas nobles acciones.»

Con este motivo y agradeciendo su bondad nos repetimos de V. como siempre afectisimos — *Eduardo Merás* — *Heliodoro del Busto*.

Algeciras 30. Barómetro alto. Viento fresco, claro. El vapor Ebro ha zarpado con rumbo á Almería. El San Francisco de Borja fondeó con 464 individuos de los voluntarios de Cataluña.

Alicante id. El vapor Alicante ha salido para Málaga, lleva mil mantas y otros varios efectos.

Almería id. Se encuentra en este puerto, muy bien asistidos, y dispuestos á embarcarse pronto, el piloto y los marineros que arribaron á consecuencia del choque aca-

za de la situacion de su cauce en el paraje que hablamos, justifica su nombrada. Una cañada alegre, bañada del sol en todo el día, con un horizonte despejado y anchuroso, formada por dos montañas poco elevadas y de escasa pendiente, incrustadas de peñascos que ya presentan el aspecto de fortificaciones inexpugnables, ya la forma de lechos y de muelles sofás, hechos de propósito, al parecer, para el descanso de una poblacion oriental: algunos olivos aquí y allí diseminados, de poca lozania ciertamente, pero de ramaje bastante para dibujar en el suelo caprichosas sombras: una bóveda azulada y esplendente, un aire aromatizado y sutil, sacudido con los cantos de alegres y vivaces pajarillos... todo esto forma el aparato magnífico que para correr jugueteando entre las rocas necesita el rucioso arroyo, el cual entre tanto se desliza fugaz y desvanecido; pudiéndose decir de él que

Hijo de una pobre fuente,
nieta de una dura peña,
á dos pasos los desdena
su mal nacida corriente.

El arroyo de las piedras nace en las alberquillas, y es ciertamente tan humilde como pintoresco en su obscura cuna. Al acabar el invierno en este pais, ó al suavizarse sus rigores, cuando la mayor estension de los días, y la frialdad que todavía se siente en la temperatura, convidan á los moradores de Córdoba á disfrutar de los rayos del sol y de la pomposa gala de sus campos, es cuando mas bello y encantador se presenta este sitio. Por eso una antiquísima costumbre lo consagra á los primeros paseos de primavera en el día de la Candelaria y Domingos siguientes.

cido entre los vapores *Madrid y Seine*.

San Fernando 30. A las dos de esta tarde ha pasado el 6.º batallón de infanteria de Marina, con direccion á Puerto-Real.

Se hacen grandes elogios de la marcialidad y buen porte de las compañías de voluntarios de Cataluña. El *Diario de Barcelona* dice que su traje característico del tipo montañés catalán es pintoresco y de hermoso efecto, siendo las prendas del indicado vestuario excelentes en bondad y calidad y están trabajadas con el mayor esmero. El todo es un regalo digno de la Excm. diputacion provincial.

En una correspondencia de Paris que publica el 28 *El Dia*: hablando de la representacion de un drama que, con el título de historia de una bandera se ha puesto en escena en el teatro imperial del Circo, consigna el autor de la indicada carta las siguientes palabras. «En la escena en que los soldados vacilan ante el número de los enemigos, y Bonaparte pare reanimarlos coge la bandera y al frente de ellos pasa el puente de Arcele y gana la batalla, verti una lágrima de placer al recordar á Prim en los Castillejos.» Nos parece en efecto muy natural esta impresion. El

Y cierto, que es curioso ver en este día la concurrencia que puebla las interesantes orillas del arroyo. Carretelas, berlitas, tartanas y enjamezados caballos, elegantes damas, apuestos pisaverdes, menestrales y palurdos almidonados y limpios, niños y mujeres del pueblo engalanados y vistosos, todos se dirigen ácia aquel punto. Si en los mas días del año apenas falta en las cercanias del arroyo una que otra familia que con su comida frugal vá á esparcirse en medio de tan amena soledad; si en todos ellos lo visitan el conveiente que busca pureza de aire; el anciano que procura hacer ejercicio; la jóven melancólica ó el abstraído mozo que se lleva á aquella escena algun libro sentimental y apasionado; el concurso de este día presenta muy mayor animacion y vida. Por todas partes familias recostadas en los peñascos destumbrando al lejano observador con la movilidad de sus rostros, con el undular de los abanicos, y con el variado color de los trages: por aquí un corro de gente grotesca haciendo un ruido inaguantable al mercerse en algun débil y peligroso columpio, suspendido de un olivo, tal cual moza rolliza y gritadora: por allí un baile bullicioso, sí, pero asaz entorpecido por los viscosos vapores, resto de la comida cuyos indicios aparecen diseminados en el suelo en cáscaras, huesos y grasientos papeles: allá un rumor producido por la caída de algun mal saltarin que *invitó domino* se dá unos baños de pies intempestivos y frios: acá un círculo de mozuuelos ahisvadores erigidos en comision de policia de piernas y registro de pantorrillas, al pasar las mugeres el arroyo ó al subir las cuestras: muchachos que corren: vendedores de golosina por menor:

ejército español en la campaña de Africa, está dando lugar á diferentes hechos episódicos que pueden pasar, con harta gloria como acontecimientos de primer orden á los que la posteridad hará completa justicia.

De *El Times*:

«El ejército español que ha invadido el Africa, dice, es tan bueno como se pudiera desear. Su fuerza será probablemente de unos 30.000 hombres de todas armas. Está perfectamente equipado, y bien provisto en todos sus diferentes institutos. Tiene un parque de cañones rayados, baterias de montaña, un valiente y arrojado cuerpo de aballeria; otro de instruidos ingenieros, y tiradores en la correspondiente proporcion. Las tropas mismas, segun todos los informes convienen en asegurarlo, son de una verdadera marcialidad admirable. Son alegres, sufridas, valerosas y llenas de ardor en el combate y de inteligencia en el campo, y gozan de la singular ventaja de ser mandadas como los franceses en Italia, por un general que reúne plecos poderes en su persona.»

La cantidad que ha ingresado en caja en la provincia de Jaen por el concepto de sustituciones para el sorteo que se está verificando actual-

jóvenes lindas que ocultando su fisonomia en todo el año hacen en este día brillante alarde de sus hechiceras gracias... tal es la escena de alborozo y movimiento que allí ofrece la tarde del día de la Candelaria.

Por la izquierda, y en último término, completan la perspectiva la hacienda de *Trecepies*, aquel mal aventurado criadero de azogue, tan pronto célebre como caído en el mas despreciado olvido, y alguna otra casa cuyas blancas tapias vistas al través de las matas y los riscos embellecen el pintoresco paisaje, digno sin duda de figurar en una *Galeria topográfica*. A la orilla derecha, y en la parte mas elevada de la suave montaña, se halla la *cueva de la Negra*, cuyo nombre que inspira medrosa curiosidad á niños y viejas ingnorantes, hubiera servido á Walter Scott de escena de maravillosas narraciones, si á nuestra tierra hubiera pertenecido aquel insigne novelista. Siguiendo la corriente del arroyo se le vé marchar mas sossegado y perezoso, y rebajándose progresivamente las colinas, se agranda el horizonte, entreteniéndose la vista, ya con el tapiz verde y bellissimo Jelloridos, frescos y aromáticos habares, ya con algunos blancos álamos, solitarios y elevados; que á fuer de centinelas parecen colocados á la puerta de la sierra con trazas de despedir al arroyuelo. Atraviesa este despues el campo llamado del Padre Roelas, y con la prisa y constancia de su corriente nos recuerda aquel apóstrofe dirigido tal vez á él mismo por el insigne Góngora: *sol el cobardísimo*

Arroyo que ha de parar
tanto anhelar y subir,
tu por ser Guadalquivir,
Guadalquivir por ser mar?

mente, ha ascendido á 968,000 rs. y hay motivos para creer que excederá de un millón. En dicha provincia pueden considerarse como terminadas, ya las operaciones de la quinta.

De una carta fechada el 25 en el cuartel general tomamos los siguientes párrafos.

Bucell-jam y otro de los prisioneros han sido trasladados á este campamento y guardados en el fuerte Martin, la torre á la orilla del mar. Nadie se ha ocupado hoy aquí sino de la salida del compañero de Jam, que es muy jóven y de mejor fisonomía, por determinacion del general en jefe, para Tetuan. Hay quien añade, á mas de las versiones que sobre el incidente corren, que el enviado marroquí lleva un pliego para Muley Abbas. Vayan, pues á adivinar el quid del secreto. Si el antes prisionero llevase solo la mision de esponer á los suyos el trato que ha llevado, siempre no dejaria de ser un excelente pensamiento por parte del general O'Donnell. En materia de esa especie es tal el espíritu que en todos predomina, que quisieran se hiciese lo mismo con los demas prisioneros, por aquello de ¿que importan seis ó siete enemigos? Ahora me acuerdo del «facioso ma» de uno de nuestros hombres de Estado.

Este campamento ha sido tambien declarado puerto franco. ¿Creeis Vds. que con esa determinacion se han abaratado los comestibles que ambiciosos especuladores traen en sus barquichuelos? Nada de eso: la carestia es elevada, aun cuando no sé por qué móvil algo se ha moderado. Baste decir que un pan ha valido hasta siete reales, y que una pequeña gallina cuesta veintin reales. Si los derechos no se devengan, si la travesia desde aquí á Ceuta es tan corta, ¿cómo se comprende el alza en los artículos de venta? Prevalidos de la situacion, se cometen tales excesos.

Uno de los tres prisioneros hechos en la accion del 23 que estaba mal herido, ha muerto. Anoche á las nueve y media, por la parte del fuerte de la Aduana, se oyeron dos disparos, pero podrian ser de los centinelas de triucherías.

Ha llegado y se halla al lado del general en jefe, la comision de oficiales prusianos encargados por su gobierno para estudiar esta guerra. Tambien se espera la rusa.

Hoy comienza á desembarcar el tren de batir.

Procedente de la Coruña entró en la corte á las cuatro de la tarde del dia 30 el cuarto batallon de infanteria de Marina.

Ya ha visto la luz pública en Madrid el folleto escrito por el Sr. Escosura con el título de España, Napoleon y Roma. Las cuestiones que su autor se propone resolver son: si los grandes duques de la Italia central serán restaurados en sus tronos y si ha de forzarse á la Rumania á someterse á la autoridad temporal del Papa.

Han salido de Alicante varios confinados de los que se hallaban en dicha capital, con objeto de tomar parte en los trabajos que con

sorprendente actividad se están practicando en el campamento del valle de Tetuan.

Los redimidos del servicio militar en las provincias catalanas pasaban el domingo de 200.

En las provincias de Andalucía ha habido mas de 300 redenciones, y unos 8 voluntarios para Ultramar.

Tambien ha habido bastantes redenciones en la provincia de Murcia, pues segun nuestros informes pasan de 400.

Por último, de los 600 quintos próximamente que han ingresado en la caja de Badajoz, han redimido el sueldo de soldados unos 40 y casi igualmente en la de Cáceres, donde habian ingresado cerca de 700.

Parece que no tardarán en dirigirse al campamento algunas fuerzas de las que esperan órdenes en los puertos del litoral.

En los hospitales militares de Algeciras habia el sabado ocupadas 936 camas, sin ocupar 710 y local para otras 80 ó 90.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Berlin 28. Por decreto de la Asamblea tendrá curso legal la moneda de oro francesa.

Turin 28. El marqués de Azoglo ha sido nombrado gobernador de Milán, Buon-Compagni pronto á Florencia. Ratazzi marchó á Niza. La fragata *Euridice*, que debia marchar á China, ha recibido contraórden. Se habla de la creacion de un ministerio de Marina.

Paris 28. Los diarios de esta tarde discurren acerca de la inconsecuencia que parece envuelve el que el gobierno inglés apoye la voluntad de los pueblos que quieren verificar su anexion al Piamonte, y lo que ha indicado en su respuesta á la interpelacion de Normandy, de que no apoyará la anexion de Niza y Saboya á la Francia.

Rudolf, el cómplice de Orsini, fugado de Cayena, ha muerto al llegar al Brasil.

Paris 29. El *Univers* publica hoy una enciclopedia dirigida por Su Santidad á los arzobispos y obispos y en la que dá cuenta de los motivos de su negativa para aceptar los consejos del emperador de abandonar las provincias rebeldes.

Londres 27. Contestando lord Granville á la interpelacion de lord Normandy ha declarado que el gobierno ninguna noticia tiene de negociaciones relativas á la cesion de Saboya y Niza á Francia. Lord Russell, á su vez, contestando á lord Griffith, ha manifestado que cree inexacta se esperasen 30,000 franceses en Lioara, y que ninguna razon hay para creer que con objeto de impedir la anexion al Piamonte tomase Francia tal medida.

Nápoles 25. Es inexacto que Filangieri haya presentado su dimision.

En la Italia central continúa perfeccionándose la anexion: el *Monitor toscano* del 22 inserta dos decretos fechados el 20; por el primero

se proclama en Toscana el Estatuto sardo, «que será puesto en vigor por decretos sucesivos y con la reserva de las instituciones particulares que aumentarán sus ventajas, conservando lo bueno de las libres tradiciones.» Por el segundo se proclama la ley electoral del reino de 20 de noviembre de 1859: un decreto ulterior establecerá las modificaciones que sean necesarias para su aplicacion en Toscana.

El temor de conspiraciones reaccionarias ó de movimientos de Mazzini, que se agita siempre, han obligado al gobierno provisional de Toscana á llevar algunas tropas á Florencia y Liorna, donde el partido republicano cuenta muchos partidarios en el barrio que se llama la Venecia.

Segun despachos privados de 21 y 24 del actual, á que se refiere un periódico francés, el general Filangieri, habia presentado su dimision: sin embargo, otro despacho del 25, nada dice de este particular, que á ser cierto, habria sido asunto preferente de su noticia.

Dice el *Correo*.

«Ha causado grande efecto en los pueblos de la Rumania la contestacion dada por el Sumo Pontifice á la Carta del Emperador Napoleon cuyas principales ideas y apreciaciones son ya conocidas de nuestros lectores.

La intencion clara y terminante demostrada por el Papa, de no renunciar al poder de los pueblos sublevados, ha exacerbado en ellos el espíritu de independencia y algunos pasan á decir que bien pronto la demostrarán de una manera ártica y en nuestro concepto muy deplorabile. Desde que empezó á desatarse la furiosa tempestad que hoy amaga tan de cerca al poder temporal, hemos dicho y lo repetimos hoy, que nada hay mas desconsolador y que pueda producir mayores perjuicios que la amalgama de la religion con la politica. Bien comprendemos que en la grave cuestion de que nos ocupamos era hasta cierto punto indispensable que así sucediese, por esta razon, deploramos que se halla agitado en el terreno que ahora se debate, por lo cual han de sobrevenir indudablemente grandes y trascendentales acontecimientos.»

Continúa por desgracia, complicándose la grave cuestion del poder temporal del Papa. Segun nos ha anunciado el telégrafo, contestando lord Palmerston á Disraeli ha dicho, en pleno parlamento, que Inglaterra no ha contraido compromiso alguno para garantizar al Papa la conservacion de los estados que le quedan despues de perder la Rumania. Aquí se dá ya por hecho consumado la pérdida de algunos de los pueblos sublevados y lo que es aun peor se inicia como muy posible la de algunos otros. Las frases pronunciadas por el Jefe del gabinete británico, no dejan duda acerca de la soledad, que nosotros ya preveimos, en que va á quedarse el Sumo Pontifice, para luchar con el incansable espíritu revolucionario que se mueve hasta en las mismas puertas del Vaticano. [Triste espec-

táculo para las naciones católicas á quienes su situacion particular, no les permite remediarles!

Sigue la agitacion entre las clases industriales de Francia con motivo del tratado de comercio con Inglaterra. Parece que gran número de comisionados de los grandes centros fabriles (como unos 400, segun dicen algunos) al querer presentarse al emperador Napoleon fueron despedidos bajo el pretexto de que S. M. estaba muy ocupado. Irritados por esta repulsa han dirigido al emperador una esposicion hasta cierto punto amonazadora, que, segun dice *La Patrie*, se ha insertado en *El Monitor industrial*, y repartido profusamente en hoja suelta. *La Patrie*, sin entrar en el exámen detenido de dicha esposicion, asegura que no está en las miras del gobierno oponerse á ella abiertamente.

Austria envia al famoso cuadrilátero y a Venecia 50,000 hombres, y trabaja activamente para aumentar los formidables medios de defensa de Mantua y de Verona. Algunos ven en esta circunstancia, y en la de haberse mandado á los oficiales con licencia del ejército francés acantonado de Parma á Milan que vuelvan inmediatamente á sus regimientos, síntomas de próxima tempestad. Dios quiera conjurarla á tiempo.

Nuestro representante en la corte de Nápoles ha recibido de la princesa viuda de Torella, una de las señoras mas respetables de aquel reino, por su posicion, por su edad y por su familia, una caja de hilas que ella misma ha hecho para nuestros heridos de Africa. Este donativo prueba las simpatias que por doquiera se han despertado por la digna causa que defiende España en el suelo africano.

Con motivo de la llegada del general Pavia, dice un correspondiente, vuelve á decirse que pronto le tendremos entre nosotros. Se le designa para el mando del cuerpo de ejército que forma la division antes de reserva que manda el general Rubin, y la del general Rios. Otros gefes bien informados suponen que tal vez este nuevo cuerpo se le dé al teniente general Garcia, y entonces el marqués de Novaliches seria nombrado jefe de estado mayor general, siendo su segundo el entendido general Makenna.

Continúa dándose como segura la crisis ministerial de Nápoles y la dimision de Filangieri á consecuencia de los proyectos de intervencion en los Estados Pontificios que se atribuyen al Rey Francisco. Los Sres. Troja y Morena son los designados para formar nuevo gabinete. Los fondos habian descendido considerablemente en la bolsa, á la fecha de las últimas noticias.

No es cierto el anunciado relevo del mariscal Vaillant, jefe de las tropas francesas que ocupan la Italia.

Las tendencias del espíritu público en Hungría se manifiestan cada vez mas pronunciadas en favor de la independencia y empiezan á ser alarmantes. De lamentar seria

que surgieran en aquel pais nuevas complicaciones contrarias á la tranquilidad general de Europa. Ultimamente, segun vemos en algunas correspondencias, ha empezado á proscribirse el uso de toda prenda alemana en el traje, y en algunos Cafés se intentó ejercer un auto de fé con los sombreros de copa alta. Estas demostraciones que hasta el presente no ofrecen en realidad grandes motivos de alarma, pueden considerarse sin embargo, como precursoras de otros actos mas significativos.

Cajetilla.

—ARROYO DE LAS PIEDRAS. El dia de hoy es, cuando el tiempo lo permite, el de las reuniones y paseo en el arroyo de las piedras. Por ello publicamos en el folletín la descripción de ese sitio delicioso debida á uno de nuestros mas queridos colaboradores. Desde que fué escrita ha variado importantemente aquel cerro de piedras por haberse establecido en él la gran fábrica de fundición de plomos, cuya cerca y chimenea, blancas como la nieve, se destacan agradablemente sobre las peñas de su cimiento, pareciendo esta el gran clarín que anuncia los adelantos de nuestra industria.

—TABACO.—Anteanoche se notificó en los estancos de esta ciudad la variación introducida en los precios de varias clases de tabaco para desde el dia de ayer, conforma á lo dispuesto en real orden de 14 de Enero último. En su consecuencia se esponderán como sigue:

Cigarros comunes de todas clases elaborados en la Península á 24 rs. libra ó sea 4 cuatro maravedis cada cigarro.

Filipino puro, Virginia id., y misturado de Virginia y Filipino á 14 reales libra ó sea 30 maravedis cada cajetilla de una onza.

—AL AFRICA.—El dia 31 se embarcaron en S. villa con destino á nuestro campamento de Africa varios trucks de carga y cambios de via, á fin de aplicarlos á la via-férrea proyectada por el Excmo. señor general en jefe y para cuya pronta y completa construcción la empresa del ferro-carril de esta ciudad á Sevilla se ha prestado gustosa á facilitar todo lo necesario.

—PROFESION.—El Sábado 4 del corriente á las 10 de su mañana profesarán en el Convento de Sta. Clara las señoritas Doña Maria del Socorro Sanchez y Valenzuela y Doña Joaquina Leon y Ramos, en cuyo acto predicará el Sr. D. Manuel Molina, Rector y Cura propio de la parroquia de la Ajerquia.

—LO MERECE.—Nuestro excelente amigo el Sr. Conde de Torres Cabrera, ilustrado Director de la Revista Cordobesa, ha sido nombrado recientemente, por unanimidad de votos, académico de número de la general de ciencias, buenas letras y nobles artes de Córdoba, y Socio de la real económica de amigos del pais de la misma.

—DONATIVOS.—Mas de veinte y cinco arrobas de hilas de donativos de esta provincia se remitieron anteayer al ejército de Africa.

—PERCANCE.—En el hospital de Agudos ingresó anteayer un hombre

con un brazo dislocado en la caída que dió desde un carro de paja.

—NERVA LRY.—En el núm. 16 del Boletín oficial de esta provincia se publica la ley sancionada por S. M. en 29 de Noviembre último sobre redención y enganches del servicio militar y el reglamento provisional para su ejecución.

—QUINTOS.—Hoy ingresarán en la caja de la provincia Fuente Obajuna 19, Villaviciosa 8, Espiel 6, Valsequillo 3, Villaharta 2, Villanueva del Rey 6, Belalcázar 15 y Villaralto 4.—Mañana ingresarán Viso 18, Fuente la Lancha 1, Graojuela 2, Hinojosa 32, Monturque 1 y Luque 9

—EL NUEVO MES.—Hemos entrado en el mes de Febrero *Februarius* de los romanos, llamado así de la palabra anticuada *februare*, que significa purificar. Febrero era el último mes de su año después de la emienda de Numa y los romanos lo empleaban en purificaciones consagrándolo á Neptuno y haciendo durante él sacrificios espíritos por las faltas cometidas en todo el año. Celebraban en los idus las fiestas de Fauno en la isla del Tiber y era el aniversario de la derrota de los Fabios. En los días 15 y 17 tenían lugar las *Lupercales*, las *Quirinales* y las *Feriales* en honor de los Manes El 24 se señalaba con grandes regocijos por ser aniversario de la expulsión de los reyes. En los días 27 y 28 se celebraban como fiestas últimas del año carreras de caballos en el campo de Marte en honor de *Mirs Gravitus*.

—Y Á MATAR MOROS.—Pasado mañana Sábado concluye en esta Ciudad la entrega de quintos en caja.

—PRONTO LO SABREMOS.—Desde que empezó la guerra los días clásicos se han señalado con algun glorioso hecho de armas. ¿Qué sucederá hoy?

—ASCENSO.—Nuestro amigo y compañero D. Manuel Fernandez Ruano ha sido ascendido á la plaza de oficial único de la seccion de Patronatos de este Gobierno Civil.

—LO MISMO QUE AQUI.—Dice un periódico que el gobierno inglés, quizás por rivalizar con el de Francia que pagó en 125,000 duros la Concepción de Murillo hace ocho años, acaba de adquirir un Cristo atado á la columna, con un ángel y un niño al lado, pintado por Velazquez, por el precio de 80,000 duros poco después de haberse comprado por un extranjero en Madrid tan solo por 2,000.

—APAGA Y VÁMONOS.—La otra tarde iba á visitar á un amigo mio que acaba de tener la desgracia de dislocarse una mano, y salió á abrirme la puerta uno de esos gallegos que son la delicia de la gente de buen humor. —¿Se puede ver al señorito? le pregunté.—No señor, me respondió bruscamente, acariciándose una oreja.—¿Por qué? repuse yo sorprendido.—¿Por qué? replicó en tono magestuoso; porque se está dando un baño de pies en la mano. Si será este fámulo el que llamaba manos exteriores á los guantes de su señorito!

—ESTUDIOS.—Los periódicos *Astronomische Nachrichten* y *Photographie-Neuvs*, traen curiosos informes acerca de la vejetación en la superficie de la luna. Sobre esta se ven unas 100 líneas, rectas á ve-

ces ó ligeramente curvas, esparcidas por el disco lunar cada una entre dos bordes paralelos. Unos pensaban que estas líneas eran capas de rios corrientes ó secos, otros astrónomos las consideraban como arroyos de lava vomitada por los volcanes de la luna, los que reflejan la luz del sol con mas intensidad que las regiones adyacentes. M. Schivabe, astrónomo alemán, afirma que si se examina la superficie de la luna con iluminación suficiente y un buen telescopio, se descubrirá entre las líneas el monte altísimo llamado Tycho, y en diferentes puntos, líneas paralelas de color verde, que no eran visibles algunos meses antes de la observación, y que desaparecen en algunos dias, para volver en la estación oportuna. Estas líneas mas oscuras que las partes adyacentes, son evidentemente el resultado de la vejetación, y esta hace que las partes estériles de la luna aparezcan como fajas luminosas. Segun M. Schivabe, las líneas de vejetación se manifiestan mas particularmente en las tres zonas muy brillantes de la luna, circunscritas por los montes Hiparco, Albatagnio, Werner, Piccolomini, Abouteda, Gaurico y algunos otros.

—ESTUDIOS ÚTILES.—La *Independencia belga* consigna un descubrimiento hecho por un rico propietario del departamento de Creuse, que es muy importante para la Agricultura de toda Europa.

Se trata nada menos que de hacer cultivables en lo posible las hornagueros, que hasta ahora, como se sabe, han permanecido casi en todas partes improductivas, bajo el punto de vista del cultivo. El descubrimiento lo debe el autor á la observación siguiente: notó que la semilla echada en un terreno de hornaguera conservaba su potencia germinativa mientras que estaba libre de contacto del aire, pero sin brotar. Advirtió y comprobó en seguida que así que la simiente se ponía en contacto con el aire, germinaba ó brotaba, y seguía la vejetación de la planta. Desde entonces no se ocupó mas que en una sola cosa, á saber: hacer que las semillas recibiesen el aire libre, y llegó á conseguirlo por medio de fosos de desagüe, que le servían para dos fines, porque sanean el terreno al mismo tiempo que lo ventilan úorean. Esto es muy interesante para todos los propietarios de terrenos de hornaguera, que abundan en todos los paises.

Por las secciones anteriores
J. MARTINEZ.

Boletín religioso.

Hoy. ✠ *La Purificación de Ntra. Señora.*

Hay reza la iglesia de la misma festividad con título doble de segunda clase y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia parroquia de Sta. Marina.

—En la Sta. Iglesia Catedral predicará el Sr. don Pedro José Campillos, beneficiado de la misma Sta. Iglesia.

—En la iglesia de Sta. Marina se celebrará una solemne función á las 10 de la mañana, en la que predicará el Sr. don Manuel Bravo, capellan de las religiosas Capuchinas. Antes habrá procesion por la estación acostumbra.

—En la de S. Pablo habrá igualmente función, en la que predicará el señor don Francisco Fernandez, y tambien habrá procesion que saldrá por la puerta del hierro y entrará por la principal.

—En S. Miguel se celebrará igual función por la hermandad de Ntra. Sra. de Belen, y predicará el Sr. Lic. don Manuel Aroca, beneficiado de la Sta. Iglesia Catedral.

—Tercer dia de novena de San Pedro Nolasco, en la iglesia de San Juan de Letran á las oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria, visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de Belen, en S. Miguel.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 28 de Enero.— 3 por 100 consolidado á 45.90, el diferido á 53.95 —Deuda del personal 10.60.

Precios en la Alhondiga y fuera de ella de las 2 de la tarde del 31 de Enero á igual hora del 1 de Febrero.

TRIGO.

VENEDORES. Fanegas Precios.

Sra. v. u. de Calzadilla 20 á 38 Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 60. Fuera de los molinos á 48. Jabon blando á 15 cuartos libra. Carne de vaca á 36 cuartos libra.

—SEVILLA 31 de Enero. En la Alhondiga: Trigo de 61 á 74.—Cebada de 55 á 58.—Fuera de la alhondiga.—Trigo de 60 á 71.—Cebada de 53 á 56.—Aceite en la Calzada de 00 á 51 1/4, para el consumo á 52 1/4.

—MÁLAGA 29.—Trigo de 64 á 77 Cebada de 53 á 42. Maiz de 55 á 40. Garbanzos de 60 á 100. Habas de 46 á 50. Yeros de 00 50. Alpiste de á 100. Aceite de 49 á 51 rs. arroba.

ULTIMA HORA.

PARTE TELEGRÁFICO

OFICIAL.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación á los Sres Capitanes generales etc.

Madrid 1.º de Febrero de 1860.

Campamento de Guad-el-Jelú 31 de Enero á las 10 de la mañana. No ocurre novedad.

Mañana quedará probablemente desembarcado el tren de sitio. El gobernador de Gibraltar se presentó ayer en la bahía, pidió permiso para desembarcar y visitó nuestro campamento, haciendo cumplidos elogios de nuestro tien de sitio y continente de las tropas.

El mismo dia á las 8 de la noche.

Nuevo combate y nueva victoria. El enemigo descendió de su campamento: nuestro ejército atacó y rechazó á los moros tomando todas las alturas de la derecha de Sierra Bermeja. Las fuerzas enemigas seran uno de los prisioneros eran mandadas por Mulay Abbas y Sidi Admed. Las pérdidas del enemigo son sobre 2,000 hombres y las nuestras unos 200.

Recibido á las 5 y 30 minutos del primero.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ

CORDOBA.—1860

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

-SUBASTA. Para el 15 de febrero se subasta el fruto de naranja pendiente en las huertas de S. Gerónimo y Unidas de la propiedad del Excmo. Sr. Marqués de Guadalquivir; en su Contaduría, estará de manifiesto el pliego de condiciones. 4-3

-ARRENDAMIENTO. Para desde primero de Enero de 1861 se arriendan los cortijos llamados Casa Tejada la alta y Casa Tejada la baja, situados en la campiña, y término de esta ciudad. Las personas que quieran interesarse en ella quiera de ellos podrán acudir á la subasta privada que se celebrará á las 12 del día 15 de febrero próximo, en la casa número 13 calle alta de Jesús Crucificado de esta ciudad. 6-5

-NOVELA. LA Cama de S. Alexo, novela original por Mr. Federico Thomas. Se halla de venta en el despacho de este periódico á 2 rs.

-ALMONEDA. La hay de varios efectos plazuela de la Magdalena núm. 35. 4-5

-PUPILAJE. En la casa de pupilos calle de la Puerta del Osario, plazuela de Frías núm. 49, hay habitaciones amuebladas con asistencia sin ella, siendo los precios sumamente arreglados. 4-3

-VENTA. Se vende una fábrica de hacer pelucas con sus moldes correspondientes y un armario de dentada de zapalero con su mostrador. La persona que le acomode podrá tratar con su dueño que vive calle de Almonas número 11. 4-2

-PERDIDA. Habiéndose extraviado un saco de noche de tela de alfombra pequeña y cerrado con llave, que se perdió a las seis de la mañana del 28, desde el piso de S. Martín á la estación del ferrocarril, se suplica al que se lo haya encontrado, se sirva entregarlo en la redacción de este periódico, donde se le darán las gracias y una gratificación. 4-2

-OTRA. En la tarde del Domingo último se ha extraviado una placa de la órden de S. Fernando. Se suplica á la persona que la hubiere encontrado se sirva entregarla en la redacción de este periódico, donde se le gratificará.

-VENTA DE UN CASTAÑAR. El del lugar del Pardo de la propiedad del Excmo. señor marqués de Valdeñares, se corta en la menegua de del corriente mes de Enero; tiene once años de edad y buena madera. Además se venden varias matas también de castaño, que existen en una de las hazas que posee el referido señor marqués en el lugar del Buitelo. Desde el mañana presentará la persona á quien acomode la adquisición de esta madera, en la secretaría de dicho señor, calle de Jesús María, á donde se le enterará de su precio y condiciones. 4-5

-VENTA. Se vende á voluntad de su dueño la casa número 5 plazuela de la Pastora, de libre procedencia; la persona que desee adquirir noticias puede pasarse por la calle de Sta. Ana núm. 8 y le darán razón. 4-4

-VENTA. La dehesa conocida en Adamiz por la Viuda, que contiene azebuche, monte alto y bajo compuesta de ochocientas fanegas de tierra, lindera con Posada de cinco fresnos, río de varas, peña, arcon y el majuelo. La persona que quiera interesarse en su adquisición acudirá á tratar de su ajuste con D. José María Morillo, que vive en la calle del Conde de Areales núm. primero para lo que está facultado por su dueño, oyéndose proposiciones hasta el 15 de febrero. 15-14

-CASA. Desde S. Juan próximo se arrienda la casa número primero de la calle de Pedregosa, acristalada por cuenta del dueño, que vive en la calle de Lutrados núm. 41.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cien años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la viuda FARNIER.

Desde entonces se hace un consumo extraordinario de este remedio, y se obtienen curas maravillosas.

Se emplea para la debilidad de la vista que reconozca por causa la vejez, los trabajos etc.

Venta únicamente al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 43, á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales, y para la venta al por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado Jimenez Torres, Sevilla Lopez-Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de S. Pablo.

COPAHINE-MEGE

Aprobación de la Academia de Medicina, edulcorada de oro obtenida en los hospitales de París.

PREPARADA POR G. JOZEAU, FARMACEUTICO, 22, RUE S'-QUENTIN, EN PARIS.

Resulta de las observaciones recogidas por espacio de diez y ocho en los hospitales tanto de París como de Londres y de la memoria de Mr. CULLERIER Médico en jefe del hospital de venenos que la Copahina Mege cura radicalmente y en término de seis días, las enfermedades secretas, perdidas blancas, sin producir á los enfermos, náuseas, cólicos, ni dolores de estomago siendo además su gusto grato al paladar.

AVISO IMPORTANTE. Aumentando de día en día la voga de la Copahina Mege gracias al éxito constante obtenido con su uso necesariamente habia de escitar la desenfrenada ambición de los falsificadores. Muchos de ellos no obstante haber sido condenados repetidas veces por los tribunales ha vuelto á reincidir, ofreciendo este medicamento á precios mas reducidos que los míos probando así la mala calidad de las materias que entran en su confección y que por lo tanto son perjudiciales. Prevenir al publico de este abuso es recordarle exija la triple garantía de mi firma en tinta encarnada de mi sello y marca de fabrica.

Venta únicamente al por mayor, dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco número, 13 á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta al por menor, Córdoba Raya. Granada Miguel Delgado Jimenez Torres, Sevilla Lopez-Blesa y Compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de San Pablo

-VENTA. En virtud de escorte del Sr. juez de 1.ª instancia del partido de la Universidad de la villa y corte de Madrid, y á solicitud del Sr. don José Francisco Vito Piscielli de la Cruz Ahedo, por si y como apoderado especial de su señora madre doña Carmen Sangro, tutora de sus menores hijos don Julio y doña Isabel Vito Piscielli, y de otros cinco hermanos mayores de edad, vecinos todos de la corte de Nápoles, se venden en pública subasta las fincas siguientes, pertenecientes á la herencia del difunto caballero don Antonio Vito Piscielli, padre de estos, situadas en el término de Montilla y son á saber:

Una casa en Montilla calle Corredera, núm. 50, que linda por arriba con otras de don Joaquín Alvear y por abajo hacen esquina a la calle Godoy ó S. Fernando; consta su terreno de 472 varas cuadradas, y ha sido apreciada en la cantidad de treinta y seis mil reales. 36,000

Otra casa en dicha calle Godoy ó S. Fernando de dicha población, núm. 3, que linda por arriba con casas de don José Dávila y por abajo con otras de don Rafael Trillo; se compone de 322 varas cuadradas superficiales, y valorada en veinte mil reales. 20,000

Una casa cochera y cuadra para eaballería en la misma calle Godoy ó San Fernando, linda por arriba con casas de don Antonio Lopez Moriana y por abajo hacen esquina á la calle Doñas Marias, constando su terreno de 148 varas cuadradas, y apreciada en nueve mil ciento cincuenta y dos reales. 9,152

Un tizon de tierra calma en el ruedo de dicha ciudad y sitio llamado la Sílera, compuesto de 8 celemines y un cuartillo; linda á Levante con otros de D. Vicente de la Aurora Requena, á Poniente corrales de la calle Sílera, á Norte con otros de Antonino de Blanca y á Sur con otro de D. Manuel Delgado, valorado en dos mil ochocientos ochenta y ocho reales. 2,888

Una suerte de plantonal en la Ye-

guera y pago del Cortijo del Rey, compuesto de cincuenta y seis plantones, linda á Levante y Norte con olivar de D. Juan Ferina y al Sur con la hoja nombrada del Candalar del Cortijo del Rey, tasada en tres mil seiscientos ochenta reales. 3,680

Y la hacienda de de olivar nombrada de los Puentes, término de la misma ciudad y pago de la Fuente de la Higuera, camino de Aguilar, con su caserío, prensas, bodega, y demás, subdividida en 61 suertes, que se han deslindado por los peritos, y cuyo por menor, numeracion, aprecio y demás circunstancias de cada una de dichas suertes, así como de las cuatro en que tambien se ha dividido el caserío y fábricas, constan en la nota publicada en el Boletín oficial de esta provincia, número 14 del día 20 del corriente.

La referida subasta se verificará bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en el Juzgado y Escribanía de Montilla de D. Manuel Delgado Landivar, para que sea reconocido por los interesados que quieran tomar parte en ella, á los cuales se harán todas las aclaraciones que estimen necesarias; admitiéndose desde luego las posturas que se hagan, con tal que cubran las cantidades de sus respectivos aprecio; advirtiéndose que cada una de dichas fincas y suertes en que se ha dividido la Hacienda de los Puentes, ha de ser objeto de una licitación especial; habiéndose señalado para el remate de dichas fincas la hora de las once de la mañana del día tres de febrero próximo y siguientes que sean necesarios, en la Audiencia del Juzgado, sita en la calle Torrecilla, núm. 9 de la misma ciudad de Montilla.

-PERDIDA. Entre los muchos vagos y pobres que piden limosna por las casas ha sido robada una perla que estaba en un balcón calle de Carreteras núm. 41. Se suplica que si alguna persona la compra, se le dará su importe además del agradecimiento por su generosa acción. 4-2

-ARRENDAMIENTO.

Desde 1.º de Enero de 1861 se arrienda en subasta privada el cortijo nombrado Estrella la baja, situado en término de Posadas, frente á dicha villa, á la margen izquierda del río Guadalquivir; compuesto en su totalidad de 840 fanegas de tierra, cuya subasta se efectuará desde las doce á las dos del día 29 de febrero próximo, en las casas del Sr. Barón de San Casto, en Córdoba, plazuela del Vizconde de Sancho Miranda, ante don Rafael Fernandez, quien manifestará el pliego de condiciones. 6-4

-ARRENDAMIENTOS.

Para desde S. Juan próximo en adelante la casa principal calle del Paraiso núm. 7 con agua de pie, cochera, cuadra, jardín, muchas buenas habitaciones y acristalada por el señorío.

Otra situada en la calle de los Huevos núm. 9, parroquia de S. Andrés, con agua de pie, dos buenos graneros, cuadra, casa de campo, muchas y buenas habitaciones y acristalada por su dueño D. Bartolomé María Lopez, con quien puede tratarse la renta que deba ganar cada una de dichas fincas.

-GUANTES. El dueño

de la tintorería francesa, Eugenio Samuël, situada calle de Añas número 77, se apresura en participar á todos sus parroquianos y demás que gusten favorecerle, que en el mismo establecimiento se encuentra un gran sortido de guantés de esbrillita, tanto de señoras como de caballeros, de la acreditada fabrica de guantés de los Sres. Federico y Pablo Gely, establecidos en Sevilla desde muchos años calle de las Serpes núm. 24, esquinas á la Carrageria. 6-5

-PERDIDA. En la tarde

del domingo 29 último, desapareció del ex convento de San Juan de Dios, un carnero blanco, castrado, como de dos años; la persona que sepa su paradero podrá avisarlo á dicho ex-convento, donde recibirá una gratificación. 4-2

-RETRATO DE BUCELLJAM, primer prisionero moro hecho en Africa; regala do á los suscritores al *Diario*. Se halla de venta en el despacho de este periódico.

-VENTA. En la hacienda de olivar de la Casilla de los Ciegos, que linda con el arroyo de Pedroches, segundo ruedo de esta Ciudad de Córdoba, se vende planta muy buena de uña de olivo, de excelente vidueño; el capataz de dicha finca dará razon de sus clases y calidades. 10-8

-ARRENDAMIENTO.

Se arrienda desde primero de enero de 1861 el cortijo del Marchante en la campiña y término de esta ciudad, lindante con los llamados Mentecitos, Torre-fusteros y otros. Al que le acomode, podrá entenderse con su dueño don José Cisneros y Hocas, que vive en la calle del conde Gondomar. 4-1

-VENTA. A voluntad de su dueño se venden las fincas siguientes. El edificio hermita, con su casa, nombrado de San Sebastian, situado en el campo de San Anton, estramuros de esta ciudad. Y el huerto del mismo nombre, que circunda la anterior finca, con cuanto les pertenece.

La persona á quien acomodare su adquisición, bien junta ó separadamente, podrá avistarse con don Ambrosio Crespo, pror. que vive núm. 13 calle de Jesús María, quien se halla facultado al efecto. 4-1

TEATRO.

Funcion 41 del tercer abono.

La aplaudida zarzuela en 3 actos titulada:

El Juramento.

A 3 rs.

A las 7 1/2.